

# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista Obrero

ELCHE 28 de Agosto de 1938

AÑO XIV — Número 622

## Chispas del yunque

### Mordiendo el palo

Hablando con un compañero que pasa aquí unos días descansando de la pelea de los frentes me decía, que nuestros soldados, cuando llega la aviación extranjera se colocan un palito en la boca a manera de bocado al que muerden. Uno lo muerden con furia y otros lo muerden de miedo, sobre todo los bisoños que no están foguados. Este hecho me ha sugerido un asunto para la cuartilla que con tanta honra para mí me pide EL OBRERO de Elche, semanario socialista ya veterano y bien probado en la vida periodística y en la lucha de ideas.

El Partido Socialista cumple ahora cincuenta años de vida. ¿Sabéis camaradas lo que significan cincuenta años de lucha terrible con la burguesía erizada de tricornos y de jueces con mala intención para la clase trabajadora? Cincuenta años de morder el palo llevamos los socialistas españoles, o mejor dicho, lleva el Partido Socialista Obrero Español. Y todavía lo seguimos mordiendo con furia, con rabia, con tesón, con coraje. Porque ya no hay jueces ni tricornos que tengan como consigna hundir el Partido y triturar a sus organizaciones y apalear a sus militantes; pero ahora quizás el glorioso Partido tenga enemigos de mucho más cuidado cuyas consignas resultan menos claras y más peligrosas.

Pero vivimos confiados. El Partido ha sabido sortear todas las malas artes del agitado mar de la política y ha sabido salir indemne de todos los peligros y de todas las pruebas a que ha sido sometido. Yo creo que el Partido Socialista es tan fuerte que ni aun los ataques desde su mismo seno le pueden hacer perder la serenidad, ni la brújula. Con nuestro Partido no puede nadie, camaradas. Ya se ven enterando, pero todavía se han de enterar con más exactitud. Nosotros seguiremos mordiendo el palo, pero con disciplina, con tesón, con coraje, con energía,

con experiencia. Y el que tenga miedo o tenga dudas no lo necesitamos ni queremos para nada, que a nuestro Partido le sobra savia para vivir robusto, para a la vida, con la proa puesta al porvenir, con las velas hinchadas por los buenos vientos del resurgimiento de España y de la libertad de la clase trabajadora. En la guerra, como en la guerra y en la paz, como si estuvieramos en guerra.

Luis Caballero

## Haber de mi Partido

### Una vida fecunda

Cincuenta años de vida. Medio siglo de actividad constante. Diez lustros de lucha inintermitente. Aquí podríamos resumir la historia del Partido Socialista Obrero Español. Veterano, no viejo. Hay en España partidos jóvenes, pero que parecen viejos, muy viejos. Por que sus ideas, sus postulados, sus doctrinas han sido superadas por la masa popular española. Sin embargo, el Partido Socialista sigue siendo realidad constante. Forma presente y esperanza futura. Bases éstas, mejor dicho,

elixires de la eterna juventud. Por sus años, por sus victorias, por su experiencia, por la cantidad de historia que ha escrito, semeja tener una longevidad que se pierde en la noche del tiempo. Sin embargo por su adaptación a los momentos que se viven, por su entusiasmo, por su renovación constante de valores morales y materiales, por su energía, por su acción incesante, parece que haya nacido ayer, y quiera destacarse entre los que podríamos llamar sus rivales.

Cincuenta años de obra magnífica. El Partido Socialista Obrero Español, se encontró una masa proletaria española viciada por la incultura y la truhanería de la política española, que hacía de la administración del Estado, patio de Mentipodio donde los Rincónceles y Cortadillos de los partidos monárquicos le arruinaban empleando todas las trampas y fulleras de su extenso repertorio. Y sobre tal materia prima se fué trabajando; se fué moldeando la conciencia de clase de los trabajadores españoles. Chocando continuamente sus primeros luchadores, contra la incomprensión de la misma masa, contra el fanatismo de una religión que había apresado con sus tentáculos a toda la organización social, política y económica de nuestro país.

Pero la voluntad y la firmeza de Pablo Iglesias, Vera, Mesa, García Quirós, Morato y tantos otros, fueron venciendo las resistencias, limando asperezas, derretiendo el hielo de las incompreensiones. Un nuevo concepto de la dignidad política, una moralidad intachable mantenida en los cargos de elección popular y en los particulares. Una rectitud de conciencia en la vida pública. Una disciplina rigurosa sin ser dictatorial.

Todas las luchas sociales y de clase, han tenido por avanzada al Partido Socialista, él las ha controlado y dirigido, él ha sido el animador de todas las protestas contra la política desastrosa de los partidos monárquicos y derechistas, y ha ido marcando con un surco de sangre y sacrificio el campo de las reivindicaciones obreras del pueblo español. Y en estos momentos solemnemente frágiles que vivimos, en vanguardia y en retaguardia sigue el Partido Socialista Obrero Español su trayectoria de siempre.

Márgara

J. Iniesta Cuquerella



## Fabulilla con moraleja

Desviemos un poco la atención de los problemas palpitantes que el momento nos trae consigo. vayámonos al campo como rapaces a la busca de un nido; nuestra pesquisa no tiene el objeto que por lo regular persigue la grey atrapadora de nidos. Nosotros ansiamos encontrar uno, aunque éste ya no esté habitado; helo aquí, ya hemos dado con él; vamos a examinarlo un poco antes de hacerlo no faltará que nos diga que cometemos un error al gastar el tiempo en esas nimiedades.

No importa, a veces lo más insignificante tiene un sentido real y aleccionador si nos detenemos a analizarlo aunque sea momentáneamente; así vamos a hacerlo. El nido que tenemos a la vista, es confortable y sólido; tiene muy bien hecha la trabazón de junquitos y espartos que le dan gran resistencia, y entrelazados con éstos, en el interior, posee una capa de pelusilla que le dió comodidad y abrigo a sus moradores.

Asómbrase pensar cuantas idas y venidas habrán necesitado los diminutos obreros acaudados, para acarrear con el pico los materiales de construcción. Más estos labriegos trabajadores tienen en ocasiones algún compañero que sabe aprovecharse del fruto de su pertinaz esfuerzo burlando la buena fé de los primeros. Así acontece que los padres cuando después de mil fatigas consiguen sacar adelante a

sus pequeños, ven con asombro que entre su prole crece un pájaro grandullón, que no se parece a sus hermanos.

¿Qué ha pasado? Posiblemente nunca encontraremos explicación a ese enigma que no es tal; pues es sencillamente que han empollado en su nido un huevo que la hembra del cucullito, previsora y lista, ha puesto en nido ajeno, sacando de ese modo adelante su descendencia, sin trabajos ni fatigas; a costa del esfuerzo de otros.

Recojamos ese ejemplo aleccionador compañeros socialistas; hay que estar prevenidos con los que buscan cobijo en nuestro nido tan trabajosamente hecho, y logrado a costa de tantos sacrificios. De acuerdo en que hay que cumplir todos los temas de nuestros postulados, y uno de ellos es la fraternidad, pero no debemos de llevar esta al extremo de hacer la insensatez, de darle el calor de nuestro nido a quien por dejadez o comodidad no construyó el suyo; y quiere aprovecharse del nuestro, para sacar adelante a su prole, quien suele olvidar en muchas ocasiones, a quienes desprendida y generosamente les dieron amplio y fraterno cobijo.

Vayamos a una al esfuerzo común, pero evitemos que nuestra labor preferida de la que podemos sentirnos orgullosos, quede estropeada en otras composiciones más o menos homogéneas.



Visita la Exposición de Dibu-  
jo de los Alumnos de las Escue-  
las Pablo Iglesias, instalada en  
el Salón de Actos del Partido So-  
cialista.

# EL OBRERO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Elche: 1 mes, 1'25  
Península: trimestre 4'20 Extraolero, trimestre 5'60

F. Ascaso, 13 y Vitoria, 4 y 6 - Teléfono, 61  
REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

Número suelto 25 cts.

## Espíritu de sacrificio

En el cincuenta aniversario  
del P. S. O. E.

Hay que resistir, para vencer—se ha dicho—y resistiremos hasta que en nuestros cuerpos, aiente un soplo de vida. Y a medida que aumenta nuestra capacidad de resistencia en vanguardia y retaguardia, la criminalidad de los invasores, va creciendo, sin que las Naciones Civilizadas acierten a imponer a los modernos descendientes de Attila, el superior respeto a la vida humana. En cambio, nuestro Gobierno, insiste entervorizado en humanizarla.

En nuestra guerra de Independencia, se está operando una renovación de tipo moral y ético. Por una parte, la destrucción sistemática por los Imperios fascistas de nuestro patrimonio cultural y artístico, obra ingente de XX siglos. De otra, los Estados de ablenego democrático y liberal, que fundamentando su existencia en el respeto de sus semejantes, amparan y superan sus tendencias ideológicas. Así se ha producido nuestro Gobierno. Respetuoso y tolerante, dentro y fuera de su Nación.

¿Y cómo se explica que, del conjunto armónico de Naciones de espíritu renovador, no haya salido un solo gesto que hablara remediado nuestra tragedia? ¡Ah! En los medios diplomáticos, y con la experiencia de la guerra del 14, dicho gesto, se hubiera interpretado—dijeron—ellos— como una declaración de guerra. Gobiernos, todo lo democráticos que se quiera, pero que supeditados sus movimientos al valor capital, tienen de las guerras modernas, la horrible visión del espectro que, amenazador les pide cuentas de los muertos de la Gran Guerra. En sus pesadillas imaginar a sus ejércitos, unidos y con el puño en alto, entonando la Internacional. Y nace para escarnio de esas mismas democracias, el Comité de la No Intervención. ¿Cómo reaccionan las fuerzas proletarias que tales Gobiernos sufren? ¡Sucedá lo que suceda, nuestro primordial deber en esta gloriosa fecha, es revalidar nuestra fé, siempre inquebrantable, en nuestro Ideal Socialista y respetar las decisiones de nuestros Gobiernos, que nos conducirán al triunfo seguro, en la guerra y después de la guerra! Y mientas dure; disciplina, unidad y espíritu de sacrificio. En la paz, con las mismas condiciones éticas y multiplicando nuestros esfuerzos, reconstruir España libre de extranjeros, para que nuestros hijos recojan los frutos de tan titánica obra, conseguida a costa de ríos de sangre por miles y miles de héroes y mártires y en comunidad de ideales de Libertad y Fraternidad Humana.

A. Lloret Martínez

## UNA GENERACION SINDICAL

Con sus cincuenta años de actividad la Unión General de Trabajadores de España ha consumido una generación, generación que ha cristalizado dentro de nuestra historia nacional e internacional un elevado prestigio. De su fundador y primer presidente, PABLO IGLESIAS, hasta su último Secretario LARGO CABALLERO, la Unión General de Trabajadores profundiza uno de los más ricos surcos del movimiento obrero mundial. Las circunstancias actuales nos impiden examinar uno de los más sustanciosos aspectos de nuestra, y muy nuestra, Central Sindical. Triste paradoja. Al cumplirse su cincuenta aniversario y representada en el Poder Político la Unión General de Trabajadores no resiste la crítica de su «propia obra.»

La Unión General de Trabajadores tiene su piedra angular. Su declaración de principios. ¿Qué importa el tráfico circunstancial de vulgares chapuceros? La Unión General de Trabajadoras tiene su cantera: Jóvenes socialistas educados en el trabajo de sus precursores; jóvenes socialistas de firme espíritu y pura sangre. Bravos e indómitos, consecuentes con una política sindical de rancio ablenego, sin contaminaciones de renegados y traidores, pero austeros y sencillos, lacónicos y serios, destinados a dotar la próxima dirección de nuestros sindicatos, borrando limpiamente una crisis que constituye la significación más decadente en aplicación e interpretación de teoría y práctica que por insuficiencia directriz ha sumergido en la general descomposición de segundones y advenedizos una de las mejores actividades contemporáneas de nuestro movimiento sindical. Que en esta conmemoración de medio siglo, los jóvenes socialistas, los verdaderos jóvenes socialistas, cuyo bagaje histórico no ha podido hipotecarse, cierran el cuadro para que el movimiento obrero de la Unión General de Trabajadores siga el camino trazado por sus fundadores y mantenedores, que ha podido dotar a España de organizaciones tan poderosas y ejemplares en «dichos y hechos» cual la de ELCHE, de Alicante y la de MIERES, de Asturias.

Carlos Hernández

## El problema educativo

Entre los apostolados a que el Partido Socialista consagra sus actividades, es uno de los primeros el de la educación de las masas. Así ha podido efectuar, en el periodo de cincuenta años que lleva de vida oficial, una tan honda transformación en la sociedad española. Nuestro Elche es una confirmación más de ello. ¡Cuán diferentes son las contumbres públicas y privadas, orientaciones y gustos, de los ilicitanos de hace medio siglo y los de hoy! Y la necesidad de seguir trabajando por la educación, no ha cesado, porque no obstante el mucho camino recorrido, es mayor el que tenemos que recorrer todavía. El vendaval de la guerra ha

llevado a los partidos políticos y a las organizaciones sindicales elementos que fueron indiferentes o ayudaron al enemigo. los cuales gritan ahora porque parece quisieran realizar en poco tiempo la labor que dejaron de hacer durante largos años, o porque pretenden con sus chillidos ocultar su verdadera vocación; protestan contra cualquier inconveniente de Abastos propio de la situación y ofrecen como panacea absurdos métodos capaces de atraer la atención de las personas sencillas.

Apagar la voracidad de tales neófitos es una obra educativa.

J. Vives

## Ofrenda de la J. S. U.

Ante el cincuenta aniversario  
del Partido Socialista Obrero  
Español.

En estos días cumple 50 años de existencia el glorioso Partido Socialista Obrero Español.

La Juventud Socialista Unificada no puede en manera alguna dejar pasar por alto esta fecha gloriosa del gran Partido Obrero. ¿Por qué no puede pasar por alto esta fecha? ¿Por un deber de cortesía? No. Porque el Partido Socialista, es para nosotros algo más que un partido amigo, porque somos parte integrante del mismo, porque estamos impregnados de la savia revolucionaria donde se forjaron y moldearon nuestros más queridos dirigentes juveniles. Recordamos con emoción esta fecha, porque las Juventudes Socialistas, hoy unificadas, están ligadas por una serie de hechos revolucionarios junto con el Partido, y ¿Por qué no decirlo? Gracias al tesón del Partido podemos contar con esa juventud heroica que se bate valerosamente en las trincheras de la libertad. Locr a aquel gran revolucionario que supo inculcar en la mente de la Juventud Obrera, el ideal redentor del Socialismo, creando las Juventudes Socialistas sin las cuales no podríamos contar hoy en esa potente Juventud Unificada y que se llamó Tomás Meabe.

50 años de lucha titánica por la emancipación de los trabajadores; lucha a muerte contra el capitalismo, persecuciones, condenas, vaticaciones, destierros, cincuenta años de labor callada, de perseverancia en los ideales de peregrinar por pueblos y aldeas esparciendo la semilla del Socialismo, hasta llegar el día que esa semilla fructificase en la conciencia de los explotados, y que forma, al cabo de esos cincuenta años, lo que hoy constituye uno de los puntales más firmes de nuestra victoria, El Partido Socialista Obrero Español.

Todo esto, ha sido posible gracias al temple de hierro de nuestro gran maestro Pablo Iglesias y aquel grupo de hombres que fueron sus colaboradores en su gran tarea de redimir al proletariado, como Vera, Mesa, Juan José Morato, La Torre y tantos otros, obras continuada a través de los años por otros luchadores como Prieto, Caballero, Besteiro y de los Ríos.

Saludamos al Socialismo Local en los nombres de la vieja guardia Pascual Román, García Alberola, Vives, Penalva y Manuel Rodríguez así como a tantos otros, y les instamos para que en estos momentos trágicos porque atraviesa España continúen en la obra emprendida hasta liberar nuestra patria de traidores e invasores, ¡Viva el Partido Socialista Obrero Español!

¡Viva la Unión del Proletariado!  
EL COMITÉ